
Le début de l’année 2023 est marqué par un changement de présidence. Bob Bauwens, avocat flamand
laisse place à Gérard Flament. 
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FORUM DE LA SOCIÉTÉ CIVILE
DE L'EUROMÉTROPOLE LILLE-KORTRIJK-TOURNAI

Cette année 2023 a été marquée par l’élan et l’envie de repositionner le Forum comme
instance de démocratie participative reconnue dans la gouvernance multi-niveaux du
Groupement Européen de Coopération Territorial (GECT) « Eurométropole Lille-Kortrijk-
Tournai ». Encore une fois, la collaboration aura été le levier pour définir ensemble les grands
axes de travail et aboutir à une feuille de route 2025 en adéquation avec la volonté citoyenne
eurométropolitaine. 

NOUVELLE ANNÉE, NOUVELLE PRÉSIDENCE ! 

Nous retenons de ses trois années de mandat sa détermination à maintenir les liens
malgré la crise du Covid ainsi que sa volonté d’impulser une dynamique humaine, de
proximité et conviviale dans chacune des actions mises en place. Citons par exemple
la plénière autour des frontières qui a réuni quatre GECT autour de la table ou encore
l’échange avec le président en fonction de l’Eurométropole, Jean de Bethune.

Quant au nouveau président, Gérard Flament : ancien urbaniste de profession, il
a également siégé comme président au Conseil de développement de la MEL
entre 2017 et 2021. Son leitmotiv pour les deux années à venir : toujours
renforcer le dialogue et porter haut la parole des eurométropolitains.



UNE FEUILLE DE ROUTE BASÉE SUR LE PAYSAGE ÉMOTIONNEL DE L’EUROMÉTROPOLE

Souvenez-vous : en 2022, les membres du Forum ont imaginé une carte subjective du territoire
transfrontalier. Basée sur les expériences et émotions, cette carte reflète la vision portée par les citoyens
sur l’Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai : les habitudes, les communs, les envies, les coups de cœur. 

C’est en se basant sur les envies qui y ont été exprimées que le Bureau du Forum a décidé de co-
construire avec l’ensemble des membres une feuille de route qui guiderait leurs actions à venir. Sur base
de deux réunions plénières, ce ne sont pas moins de dix chantiers concrets qui sont ressortis. 

La plénière du 28 mars 2023 à la Brasserie Dubuisson fût notamment l’occasion de présenter aux
participants la version finale de la carte sensible ainsi que la déclinaison de supports y afférents (triptyque,
document d’explication, présentation commentée). Dans un second temps, en sous-groupes, ils ont été
amenés à réfléchir à la question suivante : « Que veut-on mettre en place pour concrétiser les envies ? ».
La plénière marqua également la passation officielle de présidence.

La seconde plénière de l’année s’est déroulée au siège social de la Métropole Européenne de Lille (MEL) le
24 mai 2023. Les participants ont pu tester leurs connaissances au sujet de l’Eurométropole grâce à un
quizz qui fût suivi d’une présentation du GECT et de l’état des lieux des différentes thématiques de travail.
Après ce bref rappel et sur base des échanges précédents, les membres se sont concertés pour définir
deux chantiers concrets par axe sur lesquels le Forum travaillerait pour concrétiser leurs envies. 

Vous ne possédez pas encore votre propre exemplaire de la carte ou en souhaitez davantage ?
N’hésitez pas à nous contacter. Elle est également disponible en ligne : www.eurometropolis.eu,
onglet participation > Forum.
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beaucoup d’intérêt. Lors des Rencontres des Conseils de développements
français, à Nancy en novembre le Paysage émotionnel a servi de base à un
atelier sur les approches sensibles des territoires. Durant un workshop
autour des frontières de l’Europe au Luxembourg Institute of Socio-
Economic Research (LISER) où des chercheurs et scientifiques venus des
quatre coins du continent ont pu découvrir une manière de voir, d’étudier
la frontière hors du commun. Finalement, la carte a aussi été présentée à
Bruxelles lors de la semaine des villes et des régions organisée par la
plateforme des GECT du Comité européen des régions. 

Une diffusion à plusieurs niveaux

http://www.eurometropolis.eu/


Place durant le reste de l’année aux réunions de travail pour établir une feuille
de route propre à chacune des thématiques globales : mobilité, Parc Bleu,
Culture – accès aux musées et Culture – Festival des saveurs. Entre septembre et
décembre 2023, les quatre groupes se sont réunis une fois pour traduire ces
axes généraux en note d’intention et en actions concrètes.

LES TRAVAUX DU FORUM

Cette année encore, les huit membres du Bureau du Forum et les coordinateurs
des Conseils de développement se sont réunis chaque mois. Au programme de
ces rencontres mensuelles: échanges, réflexions et constructions autour des
actions du Forum. Manu Guévart membre du Bureau depuis de nombreuses
années a laissé sa place à Florence Coppenolle (nouvelle directrice de la télé
régionale Notélé).

De manière plus générale, les membres du Forum ont continué de contribuer
aux actions de l’Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai, notamment au sein des
groupes-actions Parc Bleu et mobilité. Dans ce cadre, le Forum a continué à se
positionner comme partenaire fort du « Carré Bleu Bike Tour » en prenant part à
la réflexion de sa première édition qui aura lieu en 2024. Randonnée familiale à
vélo le long du Carré Bleu, cet événement est d’ailleurs initié par un membre du
Forum : Dominique Persyn. 

La fin d’année 2023 a notamment vu Caroline Mitri, échevine à la ville de Tournai
et membre de l’Assemblée Générale de l’Eurométropole, devenir élue référente
du Forum de la Société Civile organisée permettant ainsi d’établir un lien direct,
de confiance et durable avec le volet politique du GECT. 

FACILITER LES COOPÉRATIONS GRÂCE À UNE BOURSE À PROJETS
TRANSFRONTALIERS

Dans le cadre du lancement des nouveaux programmes européens, le Forum de
l’Eurométropole a réuni une cinquantaine de personnes le 15 juin 2023 au
Centre de Formation et de Partage de compétences du CH Mouscron dans le
cadre d’une bourse à projets transfrontaliers. Rassemblant acteurs du territoire
et Conseils de développement des trois versants, l’objectif était de favoriser la
rencontre, l’échange, le partage, la mise en relation – et pourquoi pas la
collaboration.

L’après-midi s’est articulée autour de deux temps forts. Tout d’abord, une
présentation des programmes européens ou des aides existants sur notre
territoire (Interreg FWV, Interreg NWE et la collaboration transfrontalière initiée
par la Région Hauts-de-France) a permis de rappeler les solutions existantes
pour la co-construction de projets. Ensuite, l’ensemble des participants s’est
réparti par tables thématiques (environnement / climat, recherche & innovation,
culture & tourisme, qualité de vie (emploi, formation, santé) afin d’approfondir les
discussions sur ces sujets.

A l’issue de cette rencontre, tous ont pu remplir des fiches projets leur
permettant de partager la vision, l’intention, les besoins de leur structure sur le
dépôt de projets éventuels. Les dix fiches reçues ont été diffusées sur le site de
l’Eurométropole pour permettre de continuer à faciliter de potentielles
coopérations transfrontalières.



2023 fut donc une année riche et variée où le souhaitable (cf. Paysage émotionnel) a guidé les actions du
Forum de l’Eurométropole. La vision pour 2024 : présenter les notes aux élu.e.s référents des
thématiques ainsi qu’aux groupes-actions et avancer concrètement sur les actions à mettre en œuvre. Au-
delà de cela, il sera également question d’effectivement redynamiser le cadre du Forum en renforçant les
piliers de celui-ci. Comment ? Par la mise à jour de la charte, la rédaction d’un cadre et la mise en place
d’une plateforme durable. 

Le Bureau souhaite particulièrement remercier les membres du Forum qui ont participé de près ou de
loin à la co-construction de la feuille de route 2025. Merci également à l’Agence de l’Eurométropole pour
son soutien logistique et la coordination.

20232023
en quelques chiffres...

2 plénières du Forum rassemblant
chacune une quarantaine de membres

10 réunions du Bureau du Forum

4 groupes de travail auxquels une
vingtaine de membres ont participés

Les membres du Bureau du Forum
de l'Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai

54 participants à la première bourse
aux projets transfrontaliers dont 10
fiches projets ont découllées



Begin 2023 kreeg het Forum een nieuw voorzitterschap. De Vlaamse advocaat Bob Bauwens
gaf de fakkel door aan Gérard Flament. 

JAARVERSLAG 2023

FORUM VAN DE MAATSCHAPPELIJK MIDDENVELD
VAN DE EUROMETROPOOL LILLE-KORTRIJK-TOURNAI

2023 kenmerkte zich door het enthousiasme en de wil om het Forum te herpositioneren als
een instantie voor participatieve democratie die erkend wordt op alle bestuursniveaus van de
Europese Groepering voor Territoriale Samenwerking (EGTS) “Eurometropool Lille-Kortrijk-
Tournai”. Eens te meer was samenwerking een hefboom om samen de belangrijkste
werkassen vast te leggen en een stappenplan 2025 op te stellen dat tegemoet komt aan de
wensen van de burgers van de Eurometropool. 

EEN NIEUW JAAR, EEN NIEUW VOORZITTERSCHAP!

Wat kunnen we van zijn driejarige mandaat onthouden? Zijn vastberadenheid om -
ondanks de coronacrisis - de contacten te onderhouden en om alle georganiseerde
acties een menselijke, informele dimensie te geven. Als voorbeeld vermelden we de
plenaire vergadering rond het thema ‘grenzen’ waaraan vier EGTS’en hebben
deelgenomen, en de ontmoeting met de huidige voorzitter van de Eurometropool,
Jean de Bethune.

De nieuwe voorzitter Gérard Flament, een voormalig stedenbouwkundige, was
tussen 2017 en 2021 voorzitter van de Conseil de développement van de MEL.
Zijn leidmotief voor de komende twee jaar: de dialoog blijven versterken en de
inwoners van de Eurometropool een forum blijven geven om hun stem te laten
horen.



EEN STAPPENPLAN GEBASEERD OP DE SUBJECTIEVE ATLAS VAN DE EUROMETROPOOL 

Ter herinnering: in 2022 hebben de leden van het Forum een subjectieve atlas van de
grensoverschrijdende regio gemaakt. Die kaart, gebaseerd op ervaringen en emoties, weerspiegelt de
visie van de burgers op de Eurometropool Lille-Kortrijk-Tournai: gewoonten, gemeenschappelijke
elementen, verlangens en favorieten. 

Op basis van de “dromen” heeft het Bureau van het Forum beslist om samen met alle leden een
stappenplan op te stellen als leidraad voor hun toekomstige acties. Tijdens twee plenaire vergaderingen
kwamen maar liefst tien concrete werven naar voren. 

Op de plenaire vergadering van 28 maart 2023 in de brouwerij Dubuisson werd de finale versie van de
subjectieve atlas aan de aanwezigen voorgesteld, samen met de bijbehorende dragers (folder,
infodocument, presentatie met verduidelijking). Daarna hebben de deelnemers in subgroepen nagedacht
over de volgende vraag: “Wat willen we doen om deze verlangens te concretiseren?”. Tijdens deze
vergadering werd de fakkel van het voorzitterschap ook officieel doorgegeven. 

De tweede plenaire vergadering vond op 24 mei plaats op de maatschappelijke zetel van de Métropole
Européenne de Lille (MEL). De deelnemers konden er hun kennis van de Eurometropool testen tijdens
een quiz, die werd gevolgd door een voorstelling van de EGTS en een toelichting van de verschillende
werkthema’s. Na deze korte uiteenzetting en op basis van de voorgaande besprekingen hebben de leden
voor elke werkas twee concrete werven vastgelegd waarrond het Forum zou werken teneinde de
verlangens van de burgers concreet vorm te geven. 

Als u nog geen exemplaar van de kaart hebt of meer exemplaren wenst, neem dan contact met ons
op. De kaart is ook online terug te vinden: www.eurometropolis.eu rubriek Participatie > Forum.
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daar veel interesse gewekt. Op de bijeenkomsten van de Franse Conseils
de développement in Nancy in november diende de gevoelsmatig
landschap als basis voor een workshop over de subjectieve benaderingen
van regio’s. Tijdens een workshop over de grenzen van Europa in het
Luxembourg Institute of Socio-Economic Research (LISER) ontdekten
onderzoekers en wetenschappers afkomstig uit het hele continent een
ongebruikelijke manier om grenzen te benaderen en te bestuderen. Tot
slot werd de kaart ook voorgesteld in Brussel tijdens de Europese Week van
Regio's en Steden, georganiseerd door het EGTS-platform van het Europees
Comité van de Regio’s.

Focus: verspreiding op meerdere niveaus

http://www.eurometropolis.eu/


De rest van het jaar werden verschillende werkvergaderingen georganiseerd om
een stappenplan op te stellen voor elk van de algemene thema’s: Mobiliteit,
Blauw Park, Cultuur - Grensoverschrijdende pas en Cultuur - Festival van de
smaken. Tussen september en december 2023 kwamen de vier groepen één
keer bijeen om die algemene assen te vertalen in een intentienota en in concrete
acties.

DE WERKZAAMHEDEN VAN HET FORUM

Ook dit jaar zijn de acht leden van het Bureau van het Forum en de
coördinatoren van de Conseils de développement elke maand bijeengekomen.
Tijdens die maandelijkse bijeenkomsten werden de acties van het Forum
besproken, geanalyseerd, verder ontwikkeld … Manu Guévart, al vele jaren lid van
het Bureau, heeft zijn plaats afgestaan aan Florence Coppenolle (nieuwe
directrice van de regionale televisiezender Notélé).

Daarnaast hebben de leden van het Forum verder bijgedragen aan de acties van
de Eurometropool Lille-Kortrijk-Tournai, met name binnen de actiegroepen
Blauw Park en Mobiliteit. In dat kader heeft het Forum zich opnieuw
gepositioneerd als sterke partner van de “Blauwe Ruit Bike Tour" en heeft het
mee gebrainstormd over de eerste editie die in 2024 zal plaatsvinden. Dit
evenement - een gezinsfietstocht langs de Blauwe Ruit - is trouwens een initiatief
van een lid van het Forum: Dominique Persyn. 

Eind 2023 werd Caroline Mitri, schepen van de stad Tournai en lid van de
Algemene Vergadering van de Eurometropool, de referent voor het Forum van
het middenveld. Op die manier werd een rechtstreekse, op vertrouwen
gebaseerde en duurzame band met het politieke niveau van de EGTS tot stand
gebracht. 

DE SAMENWERKING BEVORDEREN DANKZIJ EEN
GRENSOVERSCHRIJDENDE PROJECTENBEURS

In het kader van de lancering van de nieuwe Europese programma’s heeft het
Forum van de Eurometropool op 15 juni 2023 een vijftigtal personen
samengebracht in het Centre de Formation et de Partage de Compétences
(opleidings- en competentiecentrum) van het ziekenhuis van Mouscron in het
kader van een grensoverschrijdende projectenbeurs. De deelnemers waren
actoren van de regio en vertegenwoordigers van de Conseils de développement
van de drie deelregio’s. Het doel van de bijeenkomst was om de ontmoetingen,
uitwisselingen, netwerking en samenwerking te bevorderen.

Het namiddagprogramma bestond uit twee delen. Eerst werden de Europese
programma’s en steunmaatregelen (Interreg FWV, Interreg NWE en de
grensoverschrijdende samenwerking die door de Région Hauts-de-France is
opgestart) voorgesteld die de mogelijkheid bieden om in onze regio gezamenlijke
projecten op te zetten. Vervolgens werden de deelnemers in groepen verdeeld
om aan verschillende gesprekstafels dieper in te gaan op specifieke thema’s zoals
milieu/klimaat, onderzoek & innovatie, cultuur & toerisme en levenskwaliteit
(werk, opleiding, gezondheid).

Op het einde van deze bijeenkomst konden de deelnemers projectfiches invullen
waarmee ze de visie, intenties en behoeften van hun organisatie konden delen
met het oog op het indienen van eventuele projecten. De tien ontvangen fiches
werden op de website van de Eurometropool geplaatst om potentiële
grensoverschrijdende samenwerkingsverbanden te stimuleren.



2023 was dus een boeiend en gevarieerd jaar waarin de geuite verlangens (cf. subjectieve kaart) als
leidraad dienden voor de acties van het Forum van de Eurometropool. De visie voor 2024: de nota’s
voorleggen aan de verkozenen die als referent optreden voor de thema’s alsook aan de actiegroepen, en
concrete vooruitgang boeken met de uit te voeren acties. Daarnaast willen we ook het kader van het
Forum nieuw leven inblazen door de pijlers ervan te versterken. Hoe? Door het handvest te actualiseren,
een kader uit te werken en een duurzaam platform te creëren. 

Het Bureau wil in het bijzonder de leden van het Forum bedanken die op een of andere manier hebben
meegewerkt aan de uitwerking van het stappenplan 2025. Het Bureau wil eveneens het Agentschap van
de Eurometropool bedanken voor de logistieke ondersteuning en de coördinatie.

20232023
in cijfers...

2 plenaire zittingen van het Forum,
elk bijgewoond door ongeveer 40 leden

10 vergaderingen van het Bureau van
het Forum

4 werkgroepen waaraan ongeveer
twintig leden deelnamen

De leden van het Bureau van het Forum van
de Eurometropool Lille-Kortrijk-Tournai

54 deelnemers aan de eerste
grensoverschrijdende projectuitwisseling,
resulterend in 10 projectdossiers


